

無言作業で心を整える

校長 宇井 知隆

皆さんの家では掃除はどのように行っているのでしょうか。部屋の中は掃除機で、中にはお掃除ロボットの家もあるのでしょうか。部屋の外でもブローアがあれば効率的になります。

外国の学校では、掃除を専門としたスタッフがいて、校内を掃除してくれます。世界的に見ると、スタッフ常駐の国の方が多いようです。

以前、オーストラリアの小学校にて仕事をしていた時のことです。学校には CLEANER (クリーナー) という専門スタッフがいます。その方に日本の掃除の様子を説明したところ、大変驚いていました。

C: 「日本の学校は、子どもたちが掃除をしてくれていいですね。」

宇: 「でも、子どもたちが掃除をすると、あなたの仕事がなくなりますよ。」

C: 「あ、そうか (苦笑)」

清掃に関して、学習指導要領にはこのように書いてあります。

「清掃などの当番活動や係活動等の自己の役割を自覚して協働することの意義を理解し、社会の一員として役割を果たすために必要となることについて主体的に考えて行動すること」

学校の掃除は非効率ではないかと考える方もいらっしゃるでしょう。家の中をほうきで掃く家庭は今ではほぼないと思います。雑巾ではなく、ウエットティッシュで済ますこともあるでしょう。

その一方、道具や施設を使えることに感謝し、限られた用具を使いながらきれいにしようという考え方も理解できるでしょう。グラウンドや体育館を使った後に後片付けをすることも同様の理由でしょう。日本人の礼儀正しさにもつながっているものです。

さて、学校ではどのようにして掃除を行っているかといえば、基本的には皆さんが子どもの時と変わっていません。ただ、毎日ではなく週3回 (月・水・金) となっています。

子どもたちは、大量のごみが出る授業ではない限り、自分たちで掃除をする、落ちているごみを拾うという考えを持っていません。

この記事を読んでいる方もどうして拾わないのかと考えるかもしれません。ただ、私たちも町中に落ちているゴミは拾わないこともあるのではないのでしょうか。この子たちにはその感覚が教室まで持ち込まれているわけです。文化の違いとも言えそうです。

つまり、世界の多くの国において、清掃は学習として位置づけられることはありません。もちろん、清掃の大切さを学習として取り入れている国もあります (シンガポールとか)。

つまり、清掃そのものが目的ではなく、社会をよりよくするための学びであるということになります。学校を小さな社会とし、その社会をよりよくするために協力して学校をきれいにし、実社会に貢献できる人材を育てましょうという考え方です。

加えて、小さなうちから掃除用具の正しい使い方を学んでおくことも大切です。

そこで、学校では子どもたちに心を整えることも含めて「無言作業」をしてもらうようになっています。自分たちが毎日を過ごしている学校に感謝をし、清潔な環境にしてもらいたいと考えています。

きれいな学校は落ち着いた学校。授業参観の際には、学校環境もご覧ください。



台風の後片付け、全校児童で！高学年の頑張りが輝く！

台風14号は、細山田小にも被害をもたらし、たくさんの木々が敷地内に散乱、大木も数カ所で倒れました。幸い、休日を挟んだことで保護者の協力をいただき、子どもの登校前に、倒木等の撤去を終え、迎えることができました。26日(月)には、全校児童で、朝から校庭に出て、散乱した木々や葉を集め、大掃除を行いました。高学年の頑張りは特に輝き、あっという間に校庭や校門周辺の現状復帰が終わりました。近年ではまれに見る大型台風でしたが、大きな被害や子ども達の怪我等もなく、一安心するとともに、子ども達を頼もしく思う出来事でした。



9月・10月も出前授業・体験活動の充実！子どもたちが目を輝かせる！

今月も、9月と同様に、継続して多くの方々に来校していただき、出前授業や体験活動を定期的に行っています。中には、保護者や地域の方が講師となっただき、お仕事の話や体験活動の指導を行っていただけるなど、地域に支えられて教育活動の充実が図られていることに感謝します。「炭作り」、「菊農家の仕事」、「地域防災」、「食への感謝」、中学校教師による出張授業など、日頃出来ない学びを、積極的に取り入れ、教育活動の充実を図っていきます。



修学旅行に行ってきました！6年生らしい立派な行動、子どもらしい笑顔！

9月28日・29日の2日間で、6年生が熊本県に修学旅行に行ってきました。維新ふるさと館での歴史学習や新幹線の乗車体験、地震の跡が残る熊本城、一番の楽しみだったグリーンランドなど、とても充実した二日間になりました。学校を一步出たら、「細山田小の代表」という意識を持ち、時間や行動面においても立派でした。グリーンランドでは、アトラクションで思いっきり楽しむ姿があり、子どもたちにとって最高の思い出になりました。



◇ 11・12 月 行 事 予 定 ◇

日	曜	内 容 等	日	曜	内 容 等
1	火	地域が育む「かごしまの教育」県民週間 (～7日) 学校自由参観 (1,2,4日)	24	木	家庭学習強調週間 (～30日)
4	金	運動会会場準備 (5・6年)	12月行事		
6	日	運動会 ※雨天は7日(月)	2	金	ランニング大会 (2・3校時)・学級PTA
7	月	振替休日	3	土	人権教育講演会
12	土	土曜授業 CSの日避難訓練 (地震・火事)・ふれあい広報部読み聞かせ会	10	土	土曜授業 CSの日・第2回子ども食堂
18	金	秋の一日遠足	11	日	校門前門松制作
19	土	メディアコントロール&読書の日	19	月	メディアコントロール&読書の日
23	水	勤労感謝の日●	23	金	終業式・大掃除
			24	土	～1月10日 冬期休業【冬休み】

